

## СОДЕРЖАНИЕ

*П.Ю. Уваров*

От редактора .....	5
--------------------	---

## CONGRATULATIO

Юбилей Игоря Святославовича Филиппова .....	8
---	---

## РАЗГОВОРЫ О ГЛАВНОМ

*М.А. Юсим*

Города, республики и люди. Размышления о книге П.В. Лукина «Новгород и Венеция: сравнительно-исторические очерки становления республиканского строя» .....	9
--	---

## КАК КОНСТРУИРОВАТЬ ИСТОРИЮ

*А.С. Ковалев*

Кассиодор и его «Variae». Две жизни римского аристократа VI в. .....	22
--	----

*М.А. Бооде (Санкт-Петербург)*

Хроники Джона Фордунского и Уолтера Боуэра: оригинальный текст и заимствования .....	47
--	----

## СРЕДНЕВЕКОВЫЙ ПРАВИТЕЛЬ: ХУЛА И ПОХВАЛА

*О.И. Тогоева*

«Обидеть каждый норовит...» Оскорбления монарха и его семьи во французских источниках XIV–XV вв. .....	74
--	----

*К.В. Главацких*

Тема возраста в «Книге в честь Августа» Петра Эболийского .....	93
---	----

## ИСТОРИЯ НЕСЛУЧИВШЕГОСЯ

*Б.Н. Флоря*

Франция Людовика XIV во внешнеполитическом проекте украинского гетмана Ивана Самойловича (1684 г.) .....	120
--	-----

## В МАСТЕРСКОЙ ИСТОРИКА

*Е.В. Казбекова*

- Палеографическая характеристика маргинальных помет в Библии из собрания Н.П. Румянцева (РГБ. Ф. 256, № 816) ..... 125

*Л.И. Щеголева*

- Маргинальные пометы на латинском и староокситанском языках в Библии из собрания Н.П. Румянцева (РГБ. Ф. 256, № 816) ..... 156

## ИЗ ИСТОРИИ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ МЕДИЕВИСТИКИ

*Т.А. Фролова (Томск), О.В. Метель (Москва)*

- «Как Вы знаете, упрямство у меня главная добродетель»: опыт реконструкции научной биографии Н.А. Сидоровой ..... 177

## РЕЦЕНЗИИ

*И.С. Филиппов*

- Languages and Communities in the Late-Roman and Post-Imperial Western Provinces / ed. by A. Mullen and G. Woudhuysen. Oxford: Oxford University press, 2023. 368 p.

- Языки и сообщества в позднеримских и постимперийских западных провинциях / под ред. А. Мюллен и Дж. Вудхайзена. Оксфорд: Издательство Оксфордского университета, 2023. 368 с. ..... 203

*Н.Ю. Живлова*

- Книга захватов Ирландии / пер. с англ., сост., предисловие, комментарии, приложения С.В. Крыжановского. СПб.; Саратов: Амрит, 2024. 352 с. (Издательский проект «Квадривиум») ..... 208

*А.И. Сидоров*

- Eginhard. Translation et Miracles des saints Marcellin et Pierre / texte, traduction et notes sous la dir. de M.-C. Isaïa et M. Sot. Paris: Les Belles Lettres, 2024. 348 p. (Les classiques de l’Histoire au Moyen Âge; Vol. 59)

- Эйнхард. Перенесение мощей и чудеса святых Марцеллина и Петра / текст, пер. и прим. под рук. М.-С. Изая и М. Со. Париж: Ле Бель Летр, 2024. 348 с. ..... 217

*Л.В. Савин*

- Tabarrini L. Estate Management around Florence and Lucca 1000–1250. Oxford: Oxford University Press, 2023. XVIII+234 p.+figures 15

- Табаррини Л. Управление поместьем в округе Флоренции и Лукки в 1000–1250. Оксфорд: Изд-во Оксфордского Университета, 2023. XVIII+234 с.+ +15 рис. ..... 223

*Д.В. Мазарчук (Минск, Республика Беларусь)*

- Sherer I. The Scramble for Italy. Continuity and Change in the Italian Wars, 1494–1559. London; New York: Routledge, 2021. 159 p.

- Шерер И. Схватка за Италию. Преемственность и перемены в Итальянских войнах, 1494–1559. Лондон; Нью-Йорк: Раутледж, 2021. 159 с. ..... 231

*A.И. Клоев (Омск, Тюмень)*

«Caput totius maris maioris». О монографии профессора А.Г. Еманова  
«Небесный Иерусалим или Вавилон: выбор судьбы средневековой Кафы /  
Феодосии». СПб.: Алетейя, 2022. 734 с. ..... 240

**НОВЫЕ КНИГИ**

Книги, поступившие в редакцию ..... 248



## CONTENTS

<i>P.Yu. Uvarov</i>	
Editor's Note .....	5
CONGRATULATIO	
Jubilee of Igor Svyatoslavovich Filippov .....	8
CONVERSATIONS ABOUT ESSENCIALS	
<i>M.A. Youssim</i>	
Cities, Republics and Individuals. Reflections on Pavel Lukin's Book «Novgorod and Venice: Comparative-Historical Sketches of the Formation of the Republican System» .....	9
HOW TO CONSTRUCT HISTORY	
<i>A.S. Kovalev</i>	
Cassiodorus and his «Variae». Two Lives of a 6 <sup>th</sup> Century Roman Nobleman .....	22
<i>M.A. Boode (Saint-Petersburg)</i>	
The Chronicles of John of Fordun and Walter Bower: Original Text and Interpolations .....	47
MEDIEVAL RULER: OBLOQUY AND ACCOLADE	
<i>O.I. Togoeva</i>	
«Everyone Tries to Offend...» Insults to the French Monarch and his Family in the 14 <sup>th</sup> – 15 <sup>th</sup> Centuries .....	74
<i>K.V. Glavatskikh</i>	
The Theme of Age in the «Book in Honor of Augustus» by Peter of Eboli ....	93
HISTORY OF WHAT NEVER HAPPENED	
<i>B.N. Florya</i>	
France of Louis XIV in the Foreign-Policy Project of Ukrainian Hetman Iwan Samołowicz (1684) .....	120

## IN HISTORIAN'S WORKSHOP

*E.V. Kazbekova*

- Paleography of Marginal Notes in a Bible from the Collection of N.P. Rumyantsev (Russian State Library. F. 256. № 816) ..... 125

*L.I. Shchegoleva*

- Marginal Notes in Latin and Old Occitan in the Bible from the Collection of N.P. Rumyantsev (Russian State Library. F. 256. № 816) ..... 156

## FROM THE HISTORY OF RUSSIAN MEDIEVAL STUDIES

*T.A. Frolova (Tomsk), O.V. Metel (Moscow)*

- «As You Know, Stubbornness is my Main Virtue»: The Experience of Reconstructing the Scientific Biography of N.A. Sidorova ..... 177

## REVIEWS

*I.S. Filippov*

- Languages and Communities in the Late-Roman and Post-Imperial Western Provinces / ed. by A. Mullen and G. Woudhuysen. Oxford: Oxford University press, 2023. 368 p. ..... 203

*N.Yu. Zhivlova*

- Kniga zakhvatov Irlandii / trans. from English, compl., preface, comm., additions by S.V. Kryzhanovskiy. St.-Petersburg; Saratov: Amrit, 2024. 352 p. (Editorial project «Kvadrivium») ..... 208

*A.I. Sidorov*

- Eginhard. Translation et Miracles des saints Marcellin et Pierre / texte, traduction et notes sous la dir. de M.-C. Isaia et M. Sot. Paris: Les Belles Lettres, 2024. 348 p. (Les classiques de l'Histoire au Moyen Âge; Vol. 59) ..... 217

*L.V. Savin*

- Tabarrini L. Estate Management around Florence and Lucca 1000–1250. Oxford: Oxford University Press, 2023. XVIII+234 p.+figures 15 ..... 223

*D.V. Mazarchuk (Minsk, Belarusia)*

- Sherer I. The Scramble for Italy. Continuity and Change in the Italian Wars, 1494–1559. London; New York: Routledge, 2021. 159 p. ..... 231

*A.I. Klyuev (Omsk, Tyumen)*

- «Caput Totius Maris Maioris». About the Monograph by Prof. A.G. Emanov «The Celestial Jerusalem or the Babylon: The Fate of Medieval Caffa's / Feodosia's. Saint-Petersburg: Aletheia, 2022. 734 p.» ..... 240

## NEW BOOKS

- The Books Received by the Editorial Board ..... 248